

1961. La disputa por las ideas: el acendrado catolicismo del Frente Universitario Anticomunista y la Universidad laica de los “comunistas”.

(Puebla-México)

Gloria Arminda Tirado Villegas

Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades, BUAP (México)

Rosa María Valles Ruiz

Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades, UAEH (México)

El 17 de abril de 1961 estalló un movimiento estudiantil de gran importancia que impactó en la Universidad Autónoma de Puebla: en 1963 se modificó la Ley Orgánica de la Universidad, en la que se ganó que estudiantes y maestros eligieran autónomamente su rector, anteriormente se rigió por un Consejo de Honor, nombrado por el gobernador del Estado. Esta lucha ideológica en la Universidad estalla en el marco de la guerra fría, en un ambiente anticomunista, desde 1955 surgió el Frente Universitario Anticomunista, aunado a ello los principales periódicos locales y algunos nacionales escribieron contra la presencia de estudiantes liberales, llamados comunistas, procurando un ambiente polarizado y en donde los estudiantes por el simple hecho de pertenecer al grupo de liberales fueron atacados sistemáticamente como comunistas, vende patrias, continuamente espiados por agentes de la Dirección Federal de Seguridad. La campaña en el periódico *El Sol de Puebla* se tornó virulenta, El Arzobispo de Puebla fue activo con sus homilías contra el comunismo, marxismo, los pro cubanos, y contra el feminismo. El conflicto duró poco más de dos años y se resolvió con la Reforma Universitaria, tres presos estudiantes durante un poco más de un año acusados de comunistas.

Gloria Arminda Tirado Villegas

Líneas de interés: Historia de las mujeres, Historia y Género, Historia social. Historia de los movimientos estudiantiles. Cuenta con estudios superiores terminados, Dra. en Historia, por la UNAM; maestría en Historia económica, por la UAM unidad Iztapalapa y licenciatura en Economía, por la Universidad Autónoma de Puebla.

Actualmente se desempeña como docente investigadora en el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades “Alfonso Vález Pliego”. Es integrante del Sistema Nacional de Investigadores, Nivel II. Desde 1994, es integrante del Padrón de Investigadores de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Integrante del Cuerpo Académico “Historia de las prácticas políticas: Género e identidad”, de la Facultad de Filosofía y Letras, BUAP.

Es autora de numerosas publicaciones, entre las más recientes: "La reconstrucción de la memoria universitaria en la segunda mitad del siglo XIX. El 68 como ejemplo", en Victoria Pérez editora, *La (in)fidelidad de la memoria*, BUAP, Université Laval, Canadá y Universidad Pedagógica de Berdyansk, Ucrania, 2013, pp. 19-40. Autora del libro *Volver a los diecisiete... Testimonios de las estudiantes que participaron en movimientos estudiantiles de la Universidad Autónoma de Puebla*, (2016). Ha recibido varios premios internacionales y nacionales durante su trayectoria, los más recientes: En el 2015 recibió el premio al Mérito Académico, por la BUAP. En el 2017 le fue otorgado el máximo reconocimiento: “Herminia Franco Espinosa” 2017, por su trayectoria en la BUAP, entregado el 1 de junio de 2017.

Rosa María Valles Ruiz

Doctora en Ciencias Políticas y Sociales por la Universidad Nacional Autónoma de México. Profesora-investigadora de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (México). Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores Nivel 1. Trabaja las líneas de investigación Género e Historia, Análisis del discurso, Análisis de los medios de comunicación, Historia Oral y Movimientos estudiantiles.

Es autora y/o coordinadora de 40 libros sobre las líneas de investigación mencionadas. Ha publicado artículos en revistas indexadas como *European Journal of Social Sciences*, *Inclusiones*, *Jangwa Pana*, *Ánfora de las Ciencias Humanas*.

Es la biógrafa de Hermila Galindo Acosta, la feminista más relevante de la Revolución Mexicana, quien escribió *La Doctrina Carranza y el acercamiento indolatino*, base de la política internacional de México. Galindo fue la primera candidata a diputada federal y la primera mujer que pidió el sufragio femenino al Constituyente de 1917.

Rosa María Valles Ruiz imparte docencia tanto en la UNAM como en la UAEH a nivel licenciatura, maestría y posgrado. Ha dirigido más de cien tesis de licenciatura, cinco de maestría y tres de doctorado.